

Soirée-débat autour de l'ouvrage

Passions cognitives : L'objectivité à l'épreuve du sensible

Librairie le Bal des Ardents, 17 rue Neuve 69001 Lyon,

19 mai 2014, 19h-21h

En se centrant sur la question de ce qui motive, porte et relance la connaissance, plutôt que sur la connaissance comme résultat, cet ouvrage interroge ce qu'il en est de l'objectivité à l'épreuve du sensible. L'enquête collective sur les passions en matière de connaissance a démontré la richesse d'une zone souvent inexplorée entre les régimes d'engagement en passion et les multiples formes d'activité de connaissance. Pour l'amateur engagé comme pour le chercheur professionnel, pour le scientifique comme pour l'artiste, pour le citoyen intéressé comme pour le militant convaincu, le désir d'apprendre, de comprendre, de connaître, de savoir, peut se développer à la manière d'une passion, au-delà des premières formes d'intérêt. Avec toutes les caractéristiques de la passion, l'empassionnement pour un sujet, un motif, une activité, un idéal, peut prendre des formes exceptionnelles qui « embarquent » littéralement l'être passionné tout autant que son motif de passion. C'est toute une vie qui peut devenir l'enjeu et les limites d'une forme d'engagement passionnel pour en savoir toujours plus. Deux éclairages de spécialistes viendront questionner les débats : un éclairage tourné vers la question de l'individu aux prises avec des formes de compulsion à connaître ; un commentaire d'un chercheur-militant sur les implications pour penser des alternatives aux limites d'un engagement à connaître.